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检验科：用心服务的高学历团队
▲ 本报记者 杨萍  张艳萍   特约记者  江丽波  

百年名院探寻之旅百年名院探寻之旅

边缘科室，验血验尿，

什么人都能干，大多是机

器运作……这可能是普通

人眼中的检验科。果真如

此吗？

其 实 不 然。 检 验 科

是医院不可或缺的重要科

室，与临床工作关系日趋

密切。随着医学检验技术

的不断提高和医学检验领

域的逐渐拓展，检验医学

无论是可测项目范围，还

是技术先进程度都得到了

空前的发展。现代化仪器

的广泛应用，人员素质的

不断提高，严格的质量控

制，使检验结果的准确性

和可靠性越来越高。

检验并非一项单纯的

技术，而是临床医学的一

部分。据统计，临床实验

室提供的诊断信息约占辅

助诊断信息总量的 70% 以

上。所提供的检验数据在

疾病的诊断、治疗、预后

和预防中起着十分重要的

作用。由此可见，检验科

担负着为临床提供高质量

检验报告的重要任务。

始 建 于 1931 年 的 哈

市一院检验科，是省内建

设最早的检验科。现已发

展为集临床检验、教学、

科研于一体的综合性医学

实验室，承担着全院日常

的临床检验任务。科室现

有 贝 克 曼 全 自 动 生 化 分

析、日立生化分析仪、强

生干化学分析仪、雅培全

自动免疫发光分析仪、西

门子特定蛋白分析仪等大

型高端设备。随着新项目

的开展以及室内外质控、

质评的推行，哈市一院检

验科也迎来了可喜的发展

态势，建立了良好的质量

保证体系。

 “检验结果准确、快

速，大力发展急诊检验，

做好早期、精准检测，都

将是检验科未来努力的方

向。”高春波说。

紧跟时代向前冲 人才培养后劲足

进入 20 世纪末期，基

础医学与临床医学飞速发

展且结合日益密切，医疗

行为中也愈发重视患者地

位，这便要求检验工作的

宗旨转向以患者为中心，

将实验技术得出的实验指

标，转化成高效的诊断信

息提供给临床医生，检验

医师积极参与临床诊断和

治疗。这种现代检验医学

理念日渐深入人心。

哈 尔 滨 市 第 一 医 院

（以下简称“哈市一院”）

检验科整体使用面积 1000

多平米，分为生化室、免

疫室、临检室、微生物室、

门诊化验室、急诊化验室。

开展血液、尿液、脑脊液

等常规检查，各种肝炎病

毒的定量检测、特种蛋白、

风湿系列及自身抗体等检

测，乃至分子生物学检测、

细菌培养、鉴定、药敏试

验及肿瘤系列、呼吸道九

联检等 543 项检查，为临

床提供准确的诊断依据。

实行双休日及节假日开放

实 验 室， 设 有 24 小 时 全

天候急诊检验。

在院长孟庆刚的谋划

部署、检验科主任高春波

等人的探索引领下，检验

科已经成为医院一块响当

当的招牌：哈市临床检验

中心、社区卫生人员检验

专业临床培训基地、检验

医疗质量控制中心，2015

年 10 月， 通 过 了 黑 龙 江

省住院医师规范化培训基

地的评审成为检验专业规

范化培训基地，现已申报

国家级住院医师规范化培

训基地。

 “ 以 前 都 说 检 验 科

技术含量低、不需要什么

技术水平。但到现在，检

验科人员学历甚至比临床

医生都高，为什么？这是

由于检验技术不断向前发

展，其背后更需要人的技

术为支撑。仪器再先进，

人不会操作，不会分析、

处理，发出来的结果同样

不可靠。”高春波介绍， 

近年来，哈市一院检

验科的人员素质有了很大提

升，80% 上都是本科生。现

有专业技术人员 41 人，具

有高级职称 12 人，中级职

称 15 人，博士、博士后研

究员 2 人，硕士研究生 6 人。
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善 于 寻

求 帮 助， 借

助 外 力， 很

多 时 候 利 己

也 利 人。 哈

尔 滨 市 第 一

医 院（ 以 下

简 称“ 哈 市

一 院”） 心

脏 外 科， 就

是 巧 借 外 力

为 自 己“ 造

血”的典范。

弱项变强项  
秘诀何在？

积极主动作为  力争实现新跨越

哈市一院早在 1958 年

就成立了胸心外科，在老

一辈专家的不懈努力和推

动下，其专业领域不断拓

宽，诊断水平日益提高。

然 而 在 20 世 纪 80 年 代 末

期，由于科室人才衔接出

现问题，加之哈尔滨市其

它大医院心脏外科迅速发

展，哈市一院胸心外科发

展遭遇瓶颈。

在哈市一院院长孟庆

刚上任后，胸心外科迎来最

大一次变革。“孟院长高瞻

远瞩，从 2015 年 8 月开始，

将心脏外科从胸心外科分离

出来，采用与万峰医疗集团

合作的形式，引进高端技术，

一瞬间，诸多心脏外科患者

慕名而至。”哈市一院心

外科主任戴天宁介绍，科

室用了一个月时间的准备，

于 2015 年 9 月 18 日成功地

开展了非体外心脏搭桥手术

及微创腔镜采集大隐静脉手

术。孟庆刚巧借外力为心脏

外科“造血”的做法，已在

哈市一院初见成效。

哈市一院心外科主

任戴天宁对第一位来到

心脏外科做手术的患者

记忆犹新。“患者在其

他医院做了冠脉造影，

由于病变广泛，医院建

议不做支架做搭桥手术。

但因手术费用高昂，患

者拒绝治疗。听说我们

医院有万峰医疗集团的

专家，慕名而来，从技术、

费用、环境等方面进行

考虑后，决定在我院手

术。手术很成功，患者

恢复良好，随访效果也

很不错。”

众所周知，心脏外科

手术是所有外科手术中最

复杂的手术之一，对整个

手术团队要求很高。更关

键的是心脏患者异地就医

更加困难，很多患者经不

起长途跋涉的折腾。让医

生跟着患者走而不是患者

跟着医生走，努力把国内

最好的搭桥技术带给当地

的患者，这是哈市一院心

外科的服务宗旨。

最近的一个案例让

戴天宁主任印象深刻。

一位 64 岁的患者，

17 年前放了两个支架，

一直感觉不好，经常发

作心绞痛。

来哈市一院胸痛中

心就诊并急诊行冠脉造

影术，发现心脏三支血

管，一支完全闭塞，二

支狭窄 95% 左右，患者

在介入时突发心功能衰

竭，台上放入心脏辅助

导 管， 回 CCU 后 又 发

生两次室颤，哈尔滨市

很多医院都因手术风险

太大不给他做手术，但

又无法转往北京手术，

这时万峰医生团队第一

时间赶到哈市一院，为

这位患者做了急诊冠脉

搭桥手术。手术后心绞

痛已彻底缓解，现已顺

利康复。

戴 主 任 说： 冠 状 动

脉搭桥手术目前已经很

成熟，大多采用心脏不

停跳搭桥，最大限度的

减小了患者的手术风险

和 创 伤。 目 前 国 内 一

流团队的手术成功率在

98%~99%。 每 人 的 情

况不一样，有些患者适

合放支架，而有些患者

适合搭桥。这其中的技

术 因 素 不 但 老 百 姓 不

知道，甚至很多基层医

院医生也不太清楚，甚

至还可能给患者误导。

至今，哈市一院心

脏外科与北京大学万峰

医疗集团建立了长期技

术 合 作 关 系。 临 床 医

疗立足于新技术、高起

点、高标准、优服务，

以微创冠脉搭桥手术为

科室的技术核心和战略

制高点，同时开展包括

先天性心脏病、瓣膜性

心脏病和冠心病外科治

疗为基础的心血管外科

技术。其中非体外循环

冠状动脉搭桥手术及内

窥镜微创手术获取搭桥

血 管 移 植 物 为 科 室 特

色，安全有效地开展一

系列高难度手术，为无

数患者解除了病苦，带

来了良好的社会效应。

戴天宁表示，下一

步， 心 脏 外 科 将 着 重

吸引人才、培训人才，

力 争 用 高 端 的 技 术 服

务更多的龙江百姓。

↑ 现代化的检验室

↑ 心脏外科开科

↑ 心脏外科医务人员研究病情

← 岗

位 教 学，

造 就“ 检

验精兵”
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